



Le Collégien

Vendredi, 5 Juin 1874.

Enseignements Pontificaux.

Le 5 Mai, fête de St. Pie V. Pape, plus de 400 pèlerins français furent reçus en audience par Pie IX. Le Vicomte de Damas lut au nom de tous une adresse que le St. Père écouta avec plaisir et une émotion manifeste. La réponse du Pape est, comme tous ses discours, magnifique, pleine d'enseignements sur les événements contemporains et admirable particulièrement par l'application de l'Écriture Sainte. Malheureusement ce discours est trop long pour les colonnes du Collégien. Nous nous bornerons à quelques extraits, analysant les passages que nous omettons.

Le St. Père remarque que tous désirent la paix : " mais, pour obtenir ce bien, qui vient directement de Dieu, il est nécessaire d'employer les moyens qui donnent la paix."

Les puissances cherchent partout des alliances chacune selon ses besoins.

" Ceux qui ont perdu tout ou " une partie de leur territoire,

" les cherchent... pour rentrer
 " dans leur *autonomie*—comme on
 " dit aujourd'hui à l'aide d'une
 " parole grecque, qui a été usur-
 " pée ainsi que cent autres. Vol
 " innocent. Piût à Dieu qu'avec
 " les paroles grecques, tant de
 " gens n'eussent pas adopté en
 " même temps la *foi grecque* !

Les chrétiens aussi doivent chercher des alliances. Où ?
 " Parmi les puissances ? Celles-ci
 " sont ennemies acharnées, cel-
 " les-là incertaines, d'autres
 " bienveillantes, mais sans force.

" Cherchons des alliances plus fortes ; cherchons-les aux pieds de Celui qui attache à son char de triomphe le monde, l'enfer et la mort. Il est ce grand conquérant, Empereur des empereurs, Roi des rois, qui cria et qui nous dit encore à cette heure : *Confidite, Ego vici mundum*. Ayez confiance, j'ai vaincu le monde. Je l'ai vaincu par ma foi, je l'ai vaincu par mes apôtres, je le vaincs aujourd'hui et je le vaincrai sans cesse et par les ministres de Dieu et par des millions et des millions d'hommes fidèles à leurs saints devoirs....

Les impies, conquérants injustes, incrédules etc. etc. répèteront en mourant et pendant l'éternité le mot de Julien l'Apos-

tat : *Vicisti!*

Suit un tableau magnifique de l'Ascension, c-à-d. des triomphes de notre divin conquérant.

Nous ne devons pas imiter ceux qui Le blasphèment. *Ils ne peuvent l'empêcher de régner.*

" Ce grand allié... exige que nous nous souvenions de Lui, que nous marchions avec Lui, que nous parlions de Lui..... Être avec Lui, parler de Lui, l'aimer, faire sa volonté sainte.

" Mais me trompé-je ? ou n'est-ce pas précisément ce qui arrive à cette heure dans une grande partie de la France ?

Le Pape développe cette pensée par une vive et éloquente énumération des œuvres qui caractérisent le mouvement religieux en France ; pèlerinages, confessions et communions nombreuses, missions, témoignages d'amour envers le Pape, œuvres de charité et l'éducation par les religieuses... Puis, le vénérable Père de la chrétienté ajoute :

" Qu'il soit donc permis au Vicaire de l'Évêque de vos âmes de s'adresser à vous tous, chers Français, et de vous dire : *Ave-te*, je vous salue..... je vous bénis, vous, vos familles, vos amis, vos compagnons les pèle